
 

開南大學交換學生定期報告書 

2022 年 9 月 30 日  

姓名︰薛 O 耀   □大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球 大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

因為剛進到學校，所以都在忙選課的事情，上次學校有舉辦說明會，我有前往參加，而說明會的

內容大致再說，請新生要去辦理的資料以及選課的事情和交通安全的問題，有事情都可以直接詢

問身邊的老師，所以大致上來說沒有非常大的問題，還算是順利。 

交流活動狀況︰ 

九月二十六號的時候，有學伴見面會，那時候第一次見到我的學伴，是沖繩人，看起來體育型的

男生，也會一點中文，他說他明年要去台灣大學當一年的交換學生，然而他也很熱心地回答我對

於生活上的一些疑問，當天晚上的時候就跟他的朋友邀請，一起去吃燒肉。 

生活狀況︰ 

由於學校地理位置位於比較山上，所以需要一汽車或是機車作為代步工具會比較方便，但由於我

沒有拿獎學金，所以目前還沒有打算要租車，如果之後有打工的話，我會考慮租一台車子作為代

步工具，不然每次去採買的時候都大包小包走山路，是真的蠻辛苦的。 

其他： 

如果真的要說的話，宿舍方面想要偷偷抱怨一下，由於這次留學生比較多，所以必須要抽籤選宿

舍，我一開始是選擇了國際交流會館，也就是大部分留學生居住的地方，但最後運氣不太好，就

跑到了當地大學生會住的千原寮。這二個地方的差異其實有點大，因為國際交流會館對於留學生

的照料非常積極也非常好，反觀千原寮整體來看就比較沒有那麼地有效率，很多事情都要自己去

問去處理，光是網路的申請時間就大不相同了，會館的話當天就可以開通網路，但千原寮的話，

需要跑手續，前前後後大約需要 2-3 週的時間，當然不只網路的部分，還有其他事情也不太相同，

我只是挑個例子出來講一下，所以我個人私心推薦國際交流會館。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2022 年 10 月 31 日  

姓名︰薛 O 耀     □大學部  □進修部  □碩士班    年級：4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球 大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

開學將近一個月，已經慢慢習慣這邊的生活了，上課的部分的話，目前我覺得沒有甚麼太大的問

題，老師跟同學都很 NICE 的，硬要說的話應該是上課的方式吧，我自己覺得日本的課比較多是

小組論課，還有發表的課也偏多，這是讓我覺得跟台灣的大學不太一樣的地方，所以剛開始會比

較緊張，畢竟之前比較沒有上台發表的經驗，但透過這次的經驗，讓我練習了蠻多跟以往不同的

上課模式，我覺得是很好的經驗。 

交流活動狀況︰ 

最近開始有跟其他國家的留學生有交流，一起出去玩一起吃飯，近期有趣參加位於美國村萬聖節

的活動，人真的超級多，大家幾乎都會裝扮各式各樣的角色，讓我感覺很不一樣的是在台灣感覺

比較少看到這種大型的活動，而且聚集著各個國家的人，一同共度萬聖節，所以感覺非常新鮮也

非常開心。 

生活狀況︰ 

目前一樣還沒租車，所以只能依靠學伴的幫忙，去購買一些日常生活用品以及辦理生活所需的證

件之類的東西，學校附近超市還算蠻多的，拉麵店跟居酒屋都有，所以是不至於身於荒郊野外的

狀態，不過有車的話會更方便，目前有租車的打算，但要等到找到工作之後 

其他： 

目前到現在的生活狀況，其實比我想像中的還要充實以及有趣，當初真的很怕會交不到朋友或是

被冷落甚麼的，但很意外的沖繩的大家都非常的熱情，跟東京人相比起來真的比較好相處。氣候

的部分，老實說我覺得跟台灣蠻像的，但沖繩的空氣絕對比台灣的好，台灣空氣汙染太嚴重了，

大致上是這樣的感覺。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2022 年 11 月 30 日  

姓名︰薛 O 耀     □大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球   大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

課業部分的話，我個人覺得還算是順利，我這學期沒有選超過自己能力太多的課，所以相對來說

沒有甚麼太大的困難，真的硬要說的話，我覺得商業日文這門課對於我來說還蠻有挑戰性的，平

常不太會接觸那麼多商用日文，所以會覺得怎麼每個都那麼長，明明可以簡短的說，為甚麼還要

加長，不過這就是日本的文化，對於上下關係非常的注重，台灣的話就相對地沒有到那麼誇張，

但基本該有的尊重還是會有的。 

交流活動狀況︰ 

上個月我忘記提到，除了美國村有舉辦萬聖節的活動，其實國際交流會館也有舉辦萬聖節活動，

幾乎全部的留學生都有參加，大家也各自扮演自己喜歡的角色，一同遊玩小遊戲以及一同吃吃喝

喝，整體上來說不會很無聊，非常的有趣喔。其他交流的話，我自己跟我學辦有固定約一個禮拜

兩天約出來語言交換，他剛好明年要去台灣留學，所以我們就以我教他中文，他教我日文的方式

互相練習，我覺得難得找到語言交換對象，所以我想把握這次機會，好好交流。 

生活狀況︰ 

目前一樣還沒找到打工，但有找到合夥人一起租車，費用的話是一個月 20000 日幣，一人一半的

話就變成一個月 10000 日幣，租金上的話是真的省蠻多的，但相對的使用車子的時間就要 2 個人

互相分配，加上當時我的朋友已經有在打工了，所以大多時間還是給他使用。不過雖然這樣，我

還是覺得有車比較方便，至少下雨天或是大太陽的時候，不需要提著大包小包走來走去，真的舒

適很多，而且也可以去比較遠的地方走走，看看不一樣的風景，也次用一天到晚麻煩別人載來載

去，所以結論就是有能力就租車，絕對不後悔。 

其他： 

想說一下日本打工面試的部分，我上面有提到我朋友已經在打工了，我朋友去的是日本知名服飾

優衣褲打工，由於我朋友應徵上了，再加上那邊時薪也很高，所以我也應徵去面試了，但很可惜

的是，我沒有被錄用，聽那邊的說法是目前整倉的人手已經足夠了，他們現在需要的是接客的人

員，我當時日文還是很破，所以他們就沒有錄用我，老實說我當時心裡挺受傷的，但基於現況我

的日文能力不足也是事實，所以我決定之後再找找。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2022 年 12 月 31 日  

姓名︰薛 O 耀     □大學部  □進修部  □碩士班    年級： 4     學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球   大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

課業部分到目前為止，一樣都沒有甚麼太大的問題，考試的話也都順利通過，只有需要發表的課

稍微有下點功夫去準備，不然一般紙筆考試的話都沒什麼大礙，我感覺老師對於留學生也不會到

太過嚴苛，基本上只要按時去上課跟按時繳作業的話，都不太會有太大的問題，但一切也都只是

我的感覺啦，所以也沒有說絕對。 

交流活動狀況︰ 

平常一樣跟我的學伴實行一週兩次的語言交換，其餘的話就是跟其他國家的留學生一起出去玩，

順便做交流，像是討論文化上的差異或是個人的想法等等，當然交流過程大家都是用日語做溝

通，所以也不算是都在玩耍，多少也是有練習到日文，我自己可以跟大家短時間內就相處那麼融

洽，老實說我自己也有點嚇到，當初還擔心東擔心西的，果然實際遇到了最準，有時候與其在那

邊窮緊張，還不如直接試試就知道答案了。 

生活狀況︰ 

因為我有租車了，所以生活上就沒有甚麼太大的問題了，但找打工的部分，有點不太順利是真的，

想要跟朋友一樣做服飾相關的工作，不想要做餐飲業，所以我一直去應徵餐飲以外的工作，但結

果都不是很優，所以之後也不排除會去做餐飲業，為了生活我可以忍，不做就不能生存，果然現

實還是殘酷的阿。 

其他： 

月底的話是預計有跟朋友一起在東京跨年，想說沒有在別的國家跨年過，抱持著好奇心就想去試

試，不過野蠻花錢的，畢竟我現在還沒找到工作，看來到時候會被錢搞得綁手綁腳，不能放手去

玩了，不過又想如果錯過這次機會的話，下一次到底是甚麼時候呢。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 1 月 31 日  

姓名︰薛 O 耀    □大學部  □進修部  □碩士班    年級：  4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球     大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

上半學期基本上是順利過關了，所以沒有甚麼大礙，下半學期如果照著上半學期的課程進行的

話，我相信也是會安穩地度過，但剩下最後一個學期了，我覺我應該會嘗試一些不同的課程，畢

竟難得出來留學，不修一些其他的課程的話，感覺就浪費這個難得的機會了，不過還是要看下學

期學校會開什麼樣的課程，所以只能到時候再看看了。 

交流活動狀況︰ 

老樣子我跟我的學伴一樣執行一個禮拜兩次的語言交換計畫，從中我也學到一些平常課堂中學不

到的知識，幾乎每次結束後都能讓我受益良多。後來我從奇葩留學生那邊發現一件事情，原來並

不是全部的留學生都還有再跟學辦固定交流或是固定聯絡的，所以我自己是蠻慶幸我遇到這個學

伴，常常帶我到處晃晃，真的是非常開心，希望可以跟他當一輩子的朋友，我也會盡可能地跟他

繼續保持聯繫的。還有，去年 4 月份來的留學生，大部分今年 2 月就要回國了，剩下一點的時間，

想跟他們繼續依同創造快樂的回憶。 

生活狀況︰ 

大致上是沒有甚麼問題，最近有打算透過日本朋友介紹，進去大阪王將打工，不過由於還在詢問

階段，所以也還不是很確定能不能順利進去，但我自己感覺日本找打工的一些行政手續，一般來

說都比台灣的長，導致如果要在日本找打工的話，最好是找 2-3 家同時進行，不然只找一家最後

沒有上的話，真的非常浪費時間，到時候還要花時間在重新找，俗話說雞蛋不要全部放在同一個

籃子裡，我想指的就是這種意思吧。 

其他： 

跨年時有跟大學朋友相約在東京一同團聚，所以中途有去一趟東京玩，老實講說這趟旅行真的蠻

花錢的，再加上我當時也還沒開始打工，一想到旅行結束後就要辛苦了，心情多少會受些影響，

所以當我一回到沖繩的時候，我就更加積極地去找工作，希望可以順利進行。不過經過這次事件

我也學到了，金錢管理的問題，我覺得我這方面做得不是很好，還有很大需要進步的空間，往後

我也會更加小心注意金錢這部分的問題，自己要知道自己的狀況，而不要盲目的附約一些朋友邀

請的聚會。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 2 月 28 日  

姓名︰薛 O 耀     □大學部  □進修部  □碩士班    年級：  4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球   大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

基本上沒有問題，也差不多要進入寒假階段了，有些學生已經開始規劃要去哪裡玩了，大家看起

來都很期待這次的假期。現在差不多要開始思考下學期的選課了，希望我下學期也可以順順利利

的拿到學分。 

交流活動狀況︰ 

由於我的學伴已經前往台灣留學了，之前每週 2 次的語言交換也暫停實施了，他的離開我真的蠻

難過的，我真心覺得我很少遇到這麼好的相處的人，當我需要幫忙的時候都會幫助我，我心情不

好的時候也會主動關心，我們也會一起討論未來規劃，互相分享各自的意見以及看法，我覺得這

種朋友真的不多，所以當我遇到這類型的人的時候，我都會更加珍惜，當然我也很慶幸能夠認識

我的學伴，希望等我回台灣之後我們一樣可以保持聯絡，再一起出去玩。 

生活狀況︰ 

上次提到的打工，很慶幸我順利進去了，我也是第一次做餐飲業，所以我自己也是蠻緊張的，會

害怕自己犯錯的話怎麼辦，雖然說每個人都會犯錯，不過還是會怕怕的，目前還在像是員工訓練

的階段，還沒有真正的執行業務，不過至少我感覺那邊的人都蠻友善的，相處起來應該不會有太

大的問題，當然我也會盡全力完成我工作上的義務，另一方面我也很感謝他們錄用我，如果他們

沒有錄用我的話，我想我現在應該還在煩惱要怎麼過。說了那麼多總歸一句，非常感謝他們願意

給我機會，我會盡我所能去完成我的義務的。 

其他： 

我生日的時候，家人有來沖繩旅遊順便看看我的狀況，時隔將近半年的時間沒有見到家人，說實

在的還蠻感動的，平常天天都會接觸的人，突然一段時間沒看到，多少都會覺得有點不太習慣，

不過不知不覺也過了快半年了，我也覺得時間過得很快，一轉眼就半年過去了，再過半年又要回

國了，時間真的不等人，難得出來把想做的事情趕快做一做，不要等到時候在那邊後悔來後悔去

的，我自己可能會念一輩子，所以從現在開始我要更把握當下。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 3 月 31 日  

姓名︰薛 O 耀     □大學部  □進修部  □碩士班    年級：  4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球     大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

目前已經選了新學期的課了，大致上都跟上學期一樣，只有少部分的課有稍微做變動，我這學期

多修了教授法的課跟法文課，教授法是在教如何教外國學生日文的課程，課程中會分組，跟日本

人一起討論要如何教學會比較適合的，因為這門課可以跟日本學生一起互動，所以我這學期決定

挑戰看看，而另一堂課就如字面上所說就是法文，為甚麼我會想學法文呢?因為我在這邊有認識

法國的朋友，所以我想說如果用他們的語言跟他們交流的話，那應該會蠻有趣的，所以我就跟朋

友一起決定修看看法文了，會不會過說實話我真的沒有甚麼把握，不過我還是想挑戰看看。 

交流活動狀況︰ 

目前該回去的留學生，大部分都回去了，所以自然而然朋友突然減少許多，所以交流機會跟前幾

個月相比，真的減少了許多，老實說我還蠻難過的，以前每天都會見面的朋友，現在只要一天不

見面的話，總覺得哪裡怪怪的，總覺得生活中少了些甚麼樂趣，不過新學期還是會有新的留學生

過來，看到時候可不可以在認識新的朋友，不然真的太枯燥乏味了，既然出來了自然而然就想跟

別的國家的人交朋友，拓展一下自己的國際視野，在這邊祝福我自己下學期交友狀況一樣可以順順利利

進行。 

生活狀況︰ 

目前生活狀況，跟上學期相比的話，整體來說是比較辛苦的，因為上學期金錢控管方面有點失敗，

所以變成如果要生活的話，只能自己多打幾份工賺取生活費，當然一開始還是有先詢問過家裡的

人看可不可以先預支，但家人堅持說不行，所以剩下來的幾個月只能依靠自己去賺取生活費，不

打工的話就沒錢，非常的現實，於是我除了在大阪王將工作之外，我還跑到海邊附近的咖啡廳打

工，這兩份工作幾乎可說是同時並行的，基本上是早上接咖啡廳打工，晚上接大阪王將的打工，

不過咖啡廳那邊的話，一個禮拜大約上 2 天，所以也沒有到每天早晚都要上班，不過我也是第一

次同時兼職 2 份工，老實說真的覺得蠻辛苦的，不過又想想如果不工作就不能生活這點，又讓我

只能硬著頭皮繼續做下去了。 

其他： 

由於上學期過的太過於歡樂了，導致這學期相對來說蠻枯燥乏味的，我自己大多數的好朋友都已

經回去他們各自的國家了，再加上我這學期打工接得比較多，一些新生的迎新會我都是沒有參加

的，所以自然而然認識的人也沒有像上學期那麼多，不過由於我打工打得多，自然就認識了一起

工作的日本人，這也是我第一次跟那麼多日本人有認識，感覺是蠻新鮮的，不知道是沖繩的人比

較熱情還是甚麼的，基本上我跟大家都相處得還不錯，跟店長也是像兄弟依一樣的感覺，平時會

互相開玩笑或是一起分享生活趣事，所以工作上不太會覺得痛苦或是不悅，希望我可以順利地做

下去。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 4 月 30 日  

姓名︰薛 O 耀     □大學部  □進修部  □碩士班    年級：  4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球   大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

目前已經開學也過了幾週了，這學期選的課大致上都大同小異，只有法文課讓我覺得有點難，可

能是我本身英文就不太好，所以蠻多跟英文差不多的單字我都掌握不太到，那門課的老師是法國

人，不過老師的日文說的超好的，聽說已經在日本待了有 10 年，待了這麼長的時間要沒進步的

話好像也是蠻困難的，當然我還是很配服老師能那麼長時間的待在日本，因為畢竟是外國人，很

多東西都還是跟自己國家會有些許差異，所以能這麼長時間待在異國，我是真心佩服那位法國老

師的，也希望我之後也能像那位老師一樣在日本求職順利。 

交流活動狀況︰ 

因為打工比較多的關西，自然而然比較沒有再跟學校的日本人或是留學生有交集，不過在打工的

地方倒是有跟當地日本人做交流，不過與其說是交流，應該說是聊天吧，不過還是有互相分享一

些文化上的差異之類的事情，因為店裡的人各個年齡層都有，所以有時候會從他們那邊學到一些

職場需要注意的事情，那些經驗對於我來說是很好的養分，可以讓我預先了解可能會碰到的問

題，讓我提早去做一些防範措施。 

生活狀況︰ 

生活的部分的話，相較之前比較起來，伙食費這方面我有在刻意節省，以前幾乎天天吃外食，現

在基本上都自己在家自己煮，日本外食基本上都比台灣還要更貴，所以如果天天吃外面的話，真

的太浪費錢了，當然有些不得不去的聚會還是會去，只是沒有像上學期那麼無腦的每個聚會都

去，每次出去就一定會花錢，所以能不出門就不出門減少部必要的外部開銷，當然如果有拿獎學

金的話，就不太需要那麼精打細算，現在還是有點後悔當初沒有似爭取獎學金這一塊。 

其他： 

我覺得雖然沒有在學校認識新的同年紀的留學生，但在打工的地方能認識當地的日本人這一點讓

我覺得蠻開心的，感覺自己終於有突破舒適圈的感覺，之前一直都是待在留學生那一團裡面，日

本人相對來說篇少數，所以這次的工作，能讓我有這個機會大量接觸日本人我覺得蠻開心的，雖

然有點害怕是真的，畢竟第一次面臨這總狀況，但我個人還是覺得值得去接觸看看，說不定會有

甚麼有趣的事情發生，我個人也是會繼續期待後續的發展的。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 5 月 31 日  

姓名︰薛 O 耀    □大學部  □進修部  □碩士班    年級：  4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球     大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

目前來說也是沒什麼大礙，這學期多新增的那堂教授法的課，我自己是覺得蠻有趣的，課堂上會

分組並且每次上課都會有不同的內容，都要跟日本人一起討論，我個人是覺得還不錯，當然老師

也是非常的幽默，在我看來那位老師應該是帶留學生的老師裡面最有趣的那位了吧，大家對那位

老師的評價都很好，至少目前來說我還沒有聽到負評，所以推薦如果之後有學弟妹去琉大的話，

我非常推薦那位老師的課，老師的名字叫做葦原恭子。 

交流活動狀況︰ 

目前的話一樣是比較少跟學校的同學做交流，大部分還是跟打工那邊的人交流比較多，平常一樣

跟對方分享各自的生活狀況，或是有甚麼生活趣事之類的話題，偶爾會聊聊戀愛方面的問題，我

個人是覺得蠻有趣的，聽聽一些跟台灣人不同的戀愛觀，當然在那邊也是有交到幾個私底下會聯

絡的朋友，我們會一起去打籃球，一起去參加籃球比賽，最後拿了第二名，而我也是第一次參加

這麼大型的比賽，讓我受益良多也學到很多經驗。 

生活狀況︰ 

由於大阪王將的打工有限制工作時數，所以我決定換到一間名為丸源拉麵店的地方打工，而我又

要重新適應新環境了，因為兩家店整體的氛圍幾乎完全不同，丸源拉麵整體店內的氣氛相較大阪

王將給人的感覺更加熱情、活潑，所以整體招呼用語之類的都要重新學習，看來又要花點時間適

應了，希望到了這個新環境，裡面的人也還是一樣好相處，也希望可以結交更多的好友，當然首

要目標還是要先把自己的職務搞定好，減少出錯機會才是最重要的。 

其他： 

上面講到我換工作是因為我發現如果繼續依照原本那樣繼續上下去的話，生活費真不太夠用，所

以為了確保我可以有足夠的生活費，於是我決定做出換工作這個決定，其實我自己也是猶豫蠻久

的，因為一旦換了工作甚麼東西都要重新來過，好不容易結交的朋友也要和他們分開，另外再去

認識新的人，而且剩下不到半年工作也變得越來越不好找，很少會有店家想要用只能做 3 個月的

員工，所以整個來說還蠻像賭博的，但還好我突然在找打工的 APP 上面滑到丸源拉麵，上面寫說

最短 3 個月可工作，於是我就趕快投履歷，過幾天就收到面試通知了，面試是當場被錄取的，之

後就要開始展開我的第三分打工了，說真的既期待又害怕。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 6 月 30 日  

姓名︰薛 O 耀    □大學部  □進修部  □碩士班    年級：  4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球   大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

目前來說一樣都沒什麼特別的狀況，只有法文課的部分有點跟不太上，因為途中有感冒發燒所以

請假幾堂，所以當我回來上這們課的時候，我發現我有點跟不太上了，我突然感覺老師教得好快，

但實際上是正常速度，只是因為我有請假的關係所以才導致會有這種感覺。其他的課的話，我真

的覺得沒什麼大礙，基本上就都穩穩地進行，除了有些課需要發表所以需要準備一下簡報之類的

東西，那個稍微比較花時間就是了，其他的話可以說是沒什麼問題。 

交流活動狀況︰ 

目前硬要說的話，只剩下教授法這們課友在跟當地大學生做交流，其餘的課真的都沒有日本人，

所以也比較難去做交流，但打工地方的話，倒是聊了蠻多東西的，我又再一次覺得沖繩人真的都

好熱情，大家沒有因為我是外國人就排斥我，反而是很熱情的歡迎我的到來，這一點讓我對沖繩

的人留下特別好的印象，因為之前有去東京旅遊過，而那邊的人就相對地比較冷漠一點，大家都

只顧著自己的事，也不太會關心別人需不需要幫忙，所以受到這邊人的熱烈歡迎，我真的覺得很

特別，同時也非常感謝他們。 

生活狀況︰ 

我只能說，我下半學期真的是打工人生，幾乎任何聚會都不會參加，一下班也都直接回宿舍，因

為我認為只要一出門就會亂花錢，隨便在外面晃來晃去的話，久了就會小買點東西，然而每次都

是小買一點到最後越積越多，變成花一堆不必要的開銷，所以我才會想要一下班就趕快回宿舍，

避免有過多的消費。 

其他： 

目前對於丸源拉麵的職務越來越可以掌握了，想當初剛進來沒多久，甚麼都不會、甚麼都要問，

我都怕他們會覺得我很煩，但意外的是大家都非常有耐心的在教導我，而我也是很認真地在學習

新的事物，我不希望帶給他們麻煩，我要盡全力協助他們，讓他們做事更加方便，簡單來說我不

希望我是磊墜，而是可以幫助他們的助手，另外我也體會到日本人是多麼把客人捧在手心上，客

人不管有甚麼需求，基本上都是會達成的，就算有時候客人不太講理，但他們依舊好聲好氣地向

客人道歉並給予補償，我想如果是台灣人的話，應該早就跟客人幹起來了，客人只要態度不佳，

店員也直接不耐煩了，日本人可以做到那種程度，我也是非常的敬佩他們的服務文化，看來我們

台灣應該要向日本多多學習這方面的文化。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 7 月 31 日  

姓名︰薛 O 耀    □大學部  □進修部  □碩士班    年級：   4   學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球     大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

目前這學期的課程也差不多快結束了，老樣子我最沒有把握的課還是法文，突然覺得我為甚麼要

沒事找事做選一個法文，說真的有點後悔，可能我當初認為握自己有時間去讀吧，說不知我都忙

著打工，根本沒時間去搞那些，看來是我太高估我自己的能力了，不過其他課程的話基本上都是

穩穩地，沒意外的話應該不太需要去擔心。 

交流活動狀況︰ 

基本上我一樣是跟打工那邊的人做交流，有時放假的時候會被找去酒吧喝酒、唱歌之類的，而每

次幾乎都是通霄到早上，真的覺得日本人很厲害，有些人隔天白天要上班的，一樣跟我們一起通

霄到白天直接去上班，通常這種在台灣的話，直接請假或是翹班的機率應該蠻高的才對，然而他

們雖然很累，但還是盡自己的責任好好去上班，這樣的精神真的讓我很佩服。 

生活狀況︰ 

只能說老樣子，幾乎每天都在上班賺生活費，吃東西也是很節省也很簡單，以前可能會想吃好吃

的或是精緻的蛋糕甜點之類的，現在一律都不買了，反倒我都買一些飽足感比較強的東西，基本

上便宜又能溫飽的東西我都常入手，比方說納豆非常便宜而且營養價值也很高，這類的東西我就

會比較常買，老實說我以前是不吃納豆的，但基於現實我嘗試了一下，意外發現其實蠻好吃的， 

尤其是配著泡菜跟生蛋一起吃的時候真的是好吃到飛天，當然我自己也沒有想果我有一天能接受

納豆那發酵的臭味，自己也算是人生中解鎖了一項成就，肉的話就用豆腐來代替，變得有點像是

吃素的感覺，在這邊也感謝我阿嬤從小帶我吃素，不然我不知道我現在要怎麼生活。 

其他： 

一轉眼在一個月就要回台灣了，說實在的我有點難過，第一次自己在外生活雖然感覺很辛苦，不

過也相對的自由，甚麼事情都是自己決定、自己評估、自己賺錢，任何事情都需要選擇，當沒有

家人在你身邊的時候，可能會不小心選擇了錯誤的決定，但每次都重錯誤中學經驗，因為有前面

的失敗才會成長，後續如果有遇到相似問題的時候，就會比較有邏輯思路，而不會甚麼都不知道，

我個人覺得很像在玩遊戲，每次選擇不同答案劇情都會發生變化，而不同答案也都會有不同的結

局，所以我各式蠻享受當下的，雖然說自己生活相對的會比較辛苦，畢竟甚麼事情都是要自己來，

沒有人在身邊幫忙，但我認為這次的經驗對於我未來人生中有很大的幫助。 

 



 

開南大學交換學生定期報告書 

2023 年 8 月 31 日  

姓名︰薛 O 耀     □大學部  □進修部  □碩士班    年級：  4    學系：應用日語學系 

交換姐妹校︰琉球   大學           開南導師︰康文琪 

就學進度狀況︰ 

認真覺得我法文應該是涼了，單純唸的話免強還可以，但寫的話真的是不太行，我也已經盡我所

能了，不過其他課程的話我可以保證會順利通過，所以可以不太需要擔心，但可以重選的話我應

該不會選法文了，因為我自己的時間不太多，變得有點本末倒置了。 

交流活動狀況︰ 

基本上一樣是跟往常一樣，還是跟打工那邊的人交流，不過這次比較特別的是我打工地方的店長

有特地幫我辦歡送會，利用下班時間店裡一同裡面幫我慶祝，我當下真的非常感動，我與非常感

謝我們店長願意收留我，在我最需要幫助的時候願意收留我，我真的是萬分感謝，我永遠不會忘

記在這邊的點點滴滴，在這邊也學到了很多待人處事的事情，對我自己來說真的非常有幫助，我

會記住在這邊學到的事，以後運用在其他職場上，讓我工作更佳順利。 

生活狀況︰ 

一樣幾乎每天都在打工，不打工的話就無法生活，所以我只能硬著頭皮做下去，有時候會看到朋

友發一些出遊的照片，我自己看得也不是滋味的，有時候就會心態炸裂，需要調適自己的心態，

所以我常常找我的其他好朋友聊天談心，好讓我來調整自己的心情。另一方面，也快要回國了自

然而然心情也常常起伏不定，當然我也不想影響到我的工作，畢竟是服務業的工作，不能帶給客

人負面的情緒。 

其他： 

一轉眼一年就要過去了，想當初剛來的時候甚麼都不懂，需要到處依靠別人，到現在可以自己處

理任何事情，自己去找工作、自己賺錢，甚麼事情都要自己做決定，而我也是第一次自己在外面

生活，所以自己也學到很多課本上學不到的事情，比方說金錢管理這方面的事情或是待人處事方

面的事情，以及對待客人的一些態度，永遠把客人當作神一樣擺在最優先，就算客人有錯的話，

還是要好聲好氣的跟客人說話，不能因為自己的私人因素，就把自己的負面情緒掛臉上，除了這

些還有團隊方面，需要無時無刻觀察同事的動向，進而做出相對應的行動，而讓團隊運作更流暢。

當然我也非常感謝在留學中所認識的朋友們，因為有他們在，才讓我的生活更加精采有趣，我始

終相信我們某天一定還會再見面的，再來我要感謝在背後支持我出去交換的家人，如果沒有家人

的意見，我想我應該就不會出去交換了，所以我在這邊也非常感謝家人們，最後我想要謝謝開南

大學能給我這個出去交換的機會，我真的覺得有出去見見外面的世界真的會對自己有所幫助，至

少我感覺我的心態上是有蠻大的轉變，順便磨練一下自己，漸漸讓自己能成為獨當一面的人。 

 


